

УДК 947.084.2(470.343)

И. Ф. Ялтаев

Марийский государственный университет, Йошкар-Ола

**КОЛЛЕКТИВИЗАЦИЯ В МАРИЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ:
НАЧАЛО «КОРЕННОГО ПЕРЕЛОМА»**

В статье на основании архивных источников и опубликованных исследований рассматривается проведение политики коллективизации в Марийской автономной области в 1930–1931 гг. В конце 1929 г. партийное руководство страны объявило о переходе к политике сплошной коллективизации и ликвидации кулачества. Принятие такого решения объяснялось тем, что в сельском хозяйстве СССР произошел «коренной перелом», а именно – крестьяне массами стали вступать в колхозы. Руководством Марийской автономной области принимались нереальные планы по коллективизации крестьянских хозяйств. Так, в области было решено завершить коллективизацию уже к концу 1930 г. Архивные документы показывают, что в годы коллективизации со стороны партийных и советских работников проводился нажим и административное давление на единоличников. Таким образом, уже к концу февраля в колхозах

оказалось значительное количество крестьян области. Но эти колхозы на самом деле оказались «бумажными». После принятых правительством страны документов, осуждающих администрирование, насильственные методы коллективизации на местах и требующих соблюдения принципов добровольности при организации колхозов, произошел развал большинства колхозов области. Руководству области не удалось добиться перелома в ходе коллективизации к концу 1930 года. Весной и летом 1931 г. началась новая волна по вовлечению крестьян в колхозы, которая сопровождалась методами нажима, раскулачиванием и выселением крестьян. Выселению за пределы области стали подвергаться крестьяне и марийской национальности, которые до этого выселялись только в пределах области. Таким образом, к концу 1931 г. почти половина крестьян области оказалась в колхозах. Документы позволяют сделать вывод, что именно экономическое принуждение – налоги, раскулачивание позволили партийным и советским работникам на местах добиться перелома в ходе коллективизации в Марийской области в 1931 году.

Ключевые слова: социализм, коллективизация, колхоз, земледелие, кулаки, крестьяне, раскулачивание, выселение.

UDK 947.084.2(470.343)

I. F. Jaltaev

Mari State University, Yoshkar-Ola

**COLLECTIVIZATION IN THE MARI AUTONOMOUS REGION:
START OF "RADICAL TURN"**

The article based on archival sources and published studies deals with the policy of collectivization in the Mari Autonomous Region in the 1930-1931ss. At the end of 1929, the party leadership announced the transition to a policy of total collectivization and the liquidation of the kulaks. This decision was made because there was a "radical turn" in Soviet agriculture. More precisely, many peasants began to join collective farms. Mari Autonomous Region Government made unreal plans for the collectivization of farms. So, it was decided to complete collectivization by the end of 1930. In the archival documents it is shown, that during the years of collectivization Party and Soviet workers used an administrative pressure on individual farmers. Thus, by the end of February, a significant number of regional farmers joined the collective farms. But actually, these farms turned out artificial. As a result of government decisions denouncing the administration, forced collectivization at the local level, and requiring the principles of voluntary in the organization of collective farms, most of collective farms of the region were wrecked. The Regional Government failed to achieve a breakthrough in the course of collectivization by the end of 1930. A new wave of involving peasants into collective farms took place in the spring and summer of 1931. It was also accompanied by the methods of pressure, dispossession and eviction of peasants. Mari farmers previously evicted only within the area began to be evicted out of the area. Thus, by the end of 1931, almost half of regional farmers joined the collective farms. Based on the documents, a conclusion is that economic coercion (taxes, dispossession) allowed local Party and Soviet workers to achieve a breakthrough in the course of collectivization in the Mari region in 1931.

Keywords: socialism, collectivization, collective farm, farming, kulaks, peasants, dispossession of kulaks, eviction.